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应邀南下广东演讲。“广场启蒙”固不敢当，但我的
确愿意在“象牙塔”和大众之间架桥铺路，于是乐颠颠
地去了。讲完东莞的“松山湖大讲堂”，马上拐回广州，
作客“岭南大讲坛”。我在广州生活、工作了十八年之
久。我的青春，我的泪水、汗水，我的最有温度和质感的
记忆，永远留在了广州。加之讲完之后有半天空了出
来，正好用来重拾记忆。也是因为距离近的关系，一大
清早我就溜进了流花湖公园。时值初冬，北方所有绿色
植物都已进入了生命旅程的尾声，寂寥、简约、理性。而
这里仿佛一切刚刚开始，热烈、繁复、张扬。紫荆树开始

释放紫色的蝴蝶，风姿绰约；鸡蛋花浑如蛋白雕塑，温
润莹洁；夹竹桃确如其名，叶似竹而非竹，花如桃而非
桃，云蒸霞蔚，红绿分明。四围高楼隐约，中间一泓湖
水。艳阳高照，云淡风轻，正是岭南最好时节。如此边走
边看，心情如阳光下的奶油蛋糕，很快融化开来。

蓦地，我觉得有什么不对头。什么不对头呢？原来
公园里全是老人，老翁、老媪，阿公、阿婆。没有少女，没
有少妇，没有小伙，没有壮汉，中年人也没有，清一色老
年人，我闯进了老年人的国度、老年人的世界！我觑一
眼手表日历：星期五。星期五的上午，该上班的上班，该
上学的上学。不上班不上学的只有我和一群群老人。尽
管如此，我也还是觉得有些异样。偌大广州，芸芸众生，
这里竟如此纯粹、如此单一，无论如何都不正常。

然而这是事实。老人们大多参加一项集体活动，以
跳舞居多。湖畔、花间、树下、墙角、院落，但凡稍大些的
空地都有舞姿。有的手拿红绸折扇，扇子齐刷刷一开一
合的声音有一种惬意的节奏感；有的手持红缨长剑，或
做倚天抽长剑状，或忽一下子“朝鬼子头上砍去”，一次
差点儿砍到我的头上，惊得我赶紧闪去路边；还有的徒
手打太极拳（或类似太极拳的什么），忽而金鸡独立，忽
而双鹤分飞，忽而抱虎归山，虽不知何家拳路，看上去
倒也蛮像那么回事。舞曲——— 不全是舞曲——— 是从便
携式收放机中流淌出来的，一半我熟悉，一半我陌生。
我熟悉的多是过去的老歌。那是个男女老少人人跳舞
的年代，中国居然有那样的年代！

较之舞曲舞姿，我更多的是注意老人们的表情。我
在一伙“舞者”的旁边止步细看。老人们的表情居然那
么专注，专注得不得了，何苦那般专注呢？每一对眸子
都一动不动地凝视空间的某一点，就好像正在注视试
验结果的科学家、潜心思考“我是谁”命题的哲学家，又
像致力于语际转换的翻译家，比如我。我？我心里不由
咯噔一下——— 我不也快成老人了吗？不出几年，我势必
加入他们的团队，也可能挥舞长剑朝谁的头上砍去。其
实我不愿意砍人，一如不愿意被人砍。但愿意也罢不愿
意也罢，我都必须准备迎接“老”这一铁定事实的到来。
时间将平等地掀翻每一个人。这意味着，眼前的老人就
是几年后的自己，这个老人世界就是几年后自己的世
界。想到这里，心里泛起一股莫可言喻的情感，不知是
宽释还是愁苦。

毕竟不能总看老人，我转身前行。当走到湖中间一
条蒲葵树、椰子树相拥的稍宽的小路时，三十几年前的
记忆倏然复苏过来。是的，一九七五年，那年的冬季。那
年广州的冬季分外阴冷，我毕业后来到广州。举目无
亲，语言不通，和一二十个人上下床挤在一起，工作性
质又极不如意。整个广州就像大敞四开的巨大的电冰
箱把我整个吸了进去，我在里面瑟瑟发抖。那是我人生
最凄苦的岁月。就在这时候，一个漂亮的广州女孩把我
领来了这里，领到了这座名叫流花湖的公园。就在这条
湖心路上往来漫步，在路中间的桥旁留下自己来广州
后的第一张风景照。我因此惊异于广州还有这样的好
地方，还有这样的暖意，而暖意又来自一个极漂亮的广
州女孩。过春节时她还送给我一袋当年广州流行的炸
油角，找我去她家吃过饭……而今，蒲葵仍在，椰树依
然，桥也还是那座桥。我不禁记起古代一首不知谁写的
诗：“清江一曲柳千条，二十年前旧板桥。曾与美人桥上
别，恨无消息到今朝。”一时不胜伤感，沉思良久。以年
龄计算，她差不多该退休了。莫非就在这些跳舞的老人
当中吗？不过，即使相见，她也未必认出我，我也未必认
出她了。三十八年，三十八年之久！但感觉上又似乎是
一瞬间。一瞬之前，我青春年少；一瞬之后，我闯入了老
人世界……

（本文作者为著名翻译家、中国海洋大学教授）

【窥海斋】
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1978年，我考取了山东大学。10月
初，第一次坐上火车，千里迢迢从南
方来济南报到。几天以后，数学系举
行新生开学典礼，一位风度翩翩、满
头银发的老教授上台讲话，他便是
系主任张学铭教授。张先生在对我
们表示了一番欢迎、祝贺和鼓励，介
绍了校系的光荣历史之后，忽然向
我们推介起一位年轻数学家，讲他
如何如何了得。说完便把他请了出
来，与同学们见面，那正是潘承洞先
生。那是我第一次看见潘师，厚厚的
眼镜（两千多度），高高的个子（一米
八四），而当时只有十五岁的我尚未
发育成熟。我想如果站在他身边，应
该会相差一个脑袋。

那年潘师四十四岁，正值壮年。
就在几个月前，潘师因为在哥德巴
赫猜想研究方面取得的卓越成就，
由讲师越级晋升为教授。值得一提
的是，那也是我唯一一次聆听张学
铭先生讲话，第二年他便调到浙江
大学，在那里创建了控制理论专业。
1981年，教育部确定全国首批博士
点，只有山东大学和浙江大学拥有
运筹学与控制论专业的博士学位授
予权，而张先生是两校唯一的博士
生导师。那次典礼有点奇怪，数学系
有好几位名教授，有两位还是民国年
代留美归来的，张先生为何要向同学
们独独隆重地介绍潘师呢？后来我猜
测，这不仅因为潘师成就突出，还因
为那会儿张先生已知自己不久要南
下，预见到潘师将会接任他的系主任
和数学研究所所长职位。

说起潘师，那正是我报考以“文
史哲”见长的山东大学的主要原因。
我参加高考那年，徐迟发表了报告文
学《哥德巴赫猜想》，起初这篇文章刊
登在《人民文学》杂志，随后被《人民
日报》等报刊转载，紧接着人民文学
出版社又推出徐迟的同名报告文学
集，此文还被收入人民教育出版社的

《中学语文》课本，可以说就像当年的
“毛选”一样人人必读。记忆里我首先
看到的是《中国青年报》的转载，那是
在父亲任教的中学的公厕里，一位老
先生正在兴奋地捧读，他一边读一边
讲给我听。

这篇报告文学的主人翁是数学
家陈景润，同时该文也多处提及另外
两位数学家，让他们也出了大名，那
便是王元和潘承洞。原本我就比较喜
欢数学，文科出身的父亲又历经“反
右”和“文革”磨难，觉得学理科会相
对安全一些。读了这篇报告文学以
后，我更坚定了数学作为自己未来专
业和人生奋斗目标的信念。可是，陈
景润和王元都是在中国科学院数学
研究所，那里不招收本科生，而潘承
洞任教的山东大学每年会在浙江招
收二十来名学生。因此，虽然我的总
分超出山大的录取线不少，山大仍进
入了我的视野。

后来我了解到这篇多少影响到
中国数学（尤其是数论）面貌的报告
文学出笼的背景故事，当时《人民文
学》编辑部受“四个现代化”宏伟蓝图
的激励，在获悉陈景润的工作和成就
以后，找到了远在武汉的诗人徐迟，
请他来京采写陈景润。那年徐迟已经
63岁了，据说他和陈景润初次见面
时，后者坦承中学时便读过徐迟的诗
歌，于是气氛融洽，但陈景润研究哥
德巴赫猜想的六平方米陋室是从来
不让别人进去的，除了数学所的李书
记。最后李书记想了一个办法，他先
找陈景润谈事，然后徐迟来敲门，由
李书记开门让他进来。

可是对我来说，选择志愿的困难
依然存在。那年山大数学系只在浙江
招收两个专业的学生，即自动控制和
电子计算机，每个专业各招两名，并
没有数学或计算数学专业。虽然如
此，我在不识美国数学神童、控制论
之父维纳是谁的情况下，依然报考了
山东大学的自动控制专业，并被录取。
现在回想起来，那是一次既冒险又盲
目的“曲线救国”。同时这也说明了，数
学和潘师对我是多么有吸引力。

好在我的勇气给我带来的运气
不差。首先，山大的自动控制是偏理

论的，可以称作控制理论，要
学许多基础数学课程。其次，
从第二学期开始，在潘师的
授意下，从全系一年级三个
专业（包括自动控制但不包
括电子计算机）中挑选出十
八位学习优秀、年龄偏小的
同学组成一个“小班”。其时，
科大“少年班”和会下围棋的
宁铂正红遍大江南北。78级
数学专业里有不少同学是当
年山东省中学数学竞赛优胜
者，他们也没有经过高考就
被免试录取，故而“小班”成
员多数出自数学专业。我们
班也有四位，其中有我和后
来赫赫有名的郭雷。因为大
家年龄都比较小（最小的只
有十三岁），因此被称作山大
的“少年班”。

终于等到了开学，潘师
指定楼世拓和姚琦两位老师
给我们上课，主要讲授分析
技巧和初等数论，从中也介
绍一些著名的数论问题和猜
想，他们略带神秘的授课方
式，引发了同学们的学习兴
趣和热情。加上因为是选拔
进来的，机会难得，更为大家
珍惜。与此同时，因美而难的
数论也渐渐地使得不少人望
而却步。半年以后，只留下四
位同学；又过了一年，就剩王
炜和我两个人了，其他同学
先后选择了别的导师或研究
方向，相当一部分后来出国
留学去了。我和王炜则一直
跟潘师研习数论，从学士论
文做到博士论文，而楼、姚两
位老师是我们的启蒙老师。

楼老师曾是上海市中学
数学竞赛亚军，“文革”前毕
业于复旦大学数学系。因为
家庭成分不好等原因，吃了
很多苦头。1978年调入山大
前，他和爱人兼同学姚琦老
师在济南缝纫机厂当工人，业余时间
喜欢钻研黎曼猜想等数论难题。楼老
师告诉我一件事，为了能够接近潘老
师，不爱桥牌的他专门苦练了一番，
等有机会与潘师对局时，他便在牌桌
上和盘托出，发表他对黎曼猜想零点
密度估计问题的见解。潘师爱才心
切，当即表示要把两位老师调进山
大。不料工厂头头得知后不肯放人，
说既然会算数目那就在厂里做会计
吧，最后还是潘师通过省里关系才搞
定。1979年夏天，楼老师与华罗庚、陈
景润（因签证未妥没出席）、王元、潘
承洞几位名家一起受邀参加在英国
德拉姆召开的解析数论会议，那是改
革开放以后中国数论学家在国际舞
台上的首次集体亮相。

现在回想起来，如果当初我填写
的志愿是比较时髦的电子计算机专
业的话，恐怕就难实现跟潘师做数
论的梦想了，因为无法入选“小班”。
到大二暑假来临时，我已基本上确
定将来跟潘师做数论，因此潘师和
系里都建议我从自动控制专业转到
数学专业，甚至把我的寝室也做了
调整，与数学专业的同学同住。其中
一位新室友于青林后来娶了潘师的
独生女儿潘勤，他们在年龄、身高等
方面均比较相配。万万没想到的是，

我换专业的申请没被教务处批准，
即便系主任潘师亲自出面也无济于
事。这样一来，三四年级我不得不修
一些与数论毫不相干的课程，比如
最优控制理论、集中参数控制、线性
系统理论、自动调节原理等等，同时
也错过了若干数学专业的必修和选
修课程。

不过，有所失也有所得，大学最
后两年，我不仅认识了控制论的命名
人、“信息时代之父”维纳（他有两部
自传且都有中译本），同时加深了与
同班同学郭雷等的友谊，也做了一回
从无线电厂调入山大的彭实戈老师
的学生（他俩后来取得的成就使其成
为山大和山大人的骄傲）。1982年7月
的一天，我把即将赴中科院系统所深
造的郭雷带到潘师家（事先并未征
询潘师的意见）。至今我都记得，师
母开门以后，潘师见到郭雷说的第
一句话，“久仰！久仰！”这可是一个
大数学家对一个即将离校的本科生
说的（他对大器晚成的彭老师也多
有提携）。仅从这点也可以看出，为
何潘师后来能领导一所大学、成为
一位著名的教育家。

（本文作者为浙江大学数学系
教授、博士生导师，诗人，随笔和游
记作家）

□蔡天新

忆潘师（上）

——— 纪念潘承洞先生诞辰80周年

【名家背影】

▲1983年山东大学博士学位答辩会现
场，前排左起：陈景润、王元、潘承洞。二排右
是校长邓从豪。陈景润后面戴眼镜的为本文
作者蔡天新。

▲1979年在英国，左起：华罗庚、潘承
洞、楼世拓。

▲中国解析数论的三驾马车，左起：王
元、陈景润、潘承洞。

▲潘承洞和潘承彪兄弟。展涛摄于1995年。
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